
           
 

 
 

APRESENTAÇÃO  
 
O Projeto Velocidade nasceu da inquietação de uma empresa que sonha. Não é um 
sonho incomum. Trata-se daquilo que cada brasileiro que trabalha duro, que paga 
imposto, que valoriza o ser humano e que procura fazer a sua parte para termos um 
Brasil melhor sonha: erradicar a fome, ter uma educação digna, eliminar a corrupção 
do cenário nacional e acabar com a violência. 
 
Contribuir para um Brasil melhor passa por criar hoje as condições necessárias para 
que as nossas crianças e jovens tenham uma perspectiva de futuro digno. Existem 
alguns caminhos e todos passam por uma Educação de qualidade. Quando 
EDUCAÇÃO e ESPORTE dão as mãos, temos uma receita de sucesso. 
 
O material que hoje você tem em mãos trata de um projeto que reune estas 
características. Pequeno no tamanho, grandioso em ideais, perdido em uma região 
muito pobre no interior da Bahia, vem transformando a vida de crianças e jovens de 
baixa renda por meio do Atletismo. Convidamos Você e a sua Empresa a conhecê-lo 
e a se engajar. Vale à pena! 
 
 
SOBRE A ESCOLINHA DE ATLETISMO DE FLAMENGO  
 
Jaguarari é uma cidade serrana que fica entre Senhor do Bonfim e Juazeiro, no 
norte da Bahia. Foi fundada em 1926 e está localizada a 409 km de Salvador. 
Segundo o IBGE (2009), Jaguarari possui uma população de 30.484 habitantes 
distribuídos em 06 distritos, 16 povoados e 132 comunidades. O nome “Jaguarari” é 
de origem indígena e significa "Onça Pequena". 

 
A cidade tem como principal fonte de renda a mineração, sendo a terceira maior 
extração de cobre do país. A economia jaguarariense também encontra forças nas 
atividades de agricultura e pecuária.  
 
A Comunidade de Flamengo é um dos povoados do Distrito de Jaguarari, com 
população de pouco mais de 2.000 habitantes, cuja principal atividade econômica é a 
criação de cabras e ovelhas. Antes de receber esse nome, o povoado era conhecido 
apenas por João Pedro, por conta da primeira família que morou no local. 
Entretanto, com a chegada da estrada de ferro ao município de Jaguarari no final da 
década de 1940, muitos moradores da vizinhança e mesmo de outros estados 
acabaram fixando moradia no distrito. O que era apenas uma "parada" para 
viajantes, aos poucos foi ganhando aspectos de povoado. Os moradores mais antigos 
relatam que um dos “forasteiros” que se mudaram para a região foi um senhor 
apaixonado pelo Clube de Regatas do Flamengo, time de futebol do Rio de Janeiro. 
Por ser um torcedor fanático, pediu para que o nome do povoado mudasse para 
FLAMENGO. Visto que ele era considerado "uma boa pessoa", os moradores 
aprovaram o pedido e renomearam o pequeno lugarejo. 

http://flamengoeternamente.blogspot.com.br/2007_06_01_archive.html


 
 
Nos últimos oito anos, a humilde comunidade de Flamengo vem se tranformando 
em um lugar de superação e resultados extraordinários. Inicialmente sem 
qualquer apoio, Antônio Ferreira, mais conhecido como Ferreirinha, driblou as 
inúmeras dificuldades e criou, em 2006, um projeto social voltado para o 
Atletismo, modalidade até então pouco conhecida na região. Com escassos 
recursos próprios e alguma ajuda da prefeitura do município, do governo do 
Estado, de algumas empresas vizinhas e pessoas da região, vem mantendo e 
dirigindo o projeto, sendo também o treinador e principal incentivador de cerca 
de 70 crianças e adolescentes que participam da Escolinha de Atletismo de 
Flamengo (EAF). 
 
Para estes jovens, a EAF representa uma das poucas perspectivas de esperança 
de um futuro melhor. Com muita garra e determinação, eles já ocupam os pódios 
de diversas competições locais, regionais e nacionais. Mais do que prepará-los 
para o esporte, este projeto os prepara para a vida, educando-os para assumirem 
uma postura cidadã, para a não violência e para o resgate da própria auto-
estima, dos sonhos e projetos de vida.  
 

 
Figura 1. Atletas da Escolinha Flamengo (Jaguarari/Ba) 

 
UMA HISTÓRIA BOA DE CONTAR 
 

Auto-didata, muito inteligente e com uma visão clara sobre o papel de um 
verdadeiro EDUCADOR, o Professor Ferreirinha trabalhava em Flamengo e 
Arararas , dois povoados dos municípios de Jaguarari e Campo Formoso 
respectivamente , dando aulas de história e educação física. Na época, não se 
conformava com o “futebol” ser o esporte mais adequado para integrar a grade  
de educação física. Na sua visão, era violento, machucava, incentivava uma 
competitividade que, muitas vezes, contribuía com brigas e palavrões diversos. 
Estudioso que sempre foi, começou a se interessar pelos valores trabalhados no 
Atletismo e convenceu a diretora a implantar um pequeno projeto com a 
garotada , pois já vinha experimentado com a sua pequena filha Náviny e 
obtendo resultados satisfatórios até mesmo no relacionamento com toda a 



família. Sem recursos e sem um lugar adequado para iniciar os treinamentos, 
Ferreirinha limpou um terreno baldio e o transformou em uma pista 
improvisada. O objetivo inicial era utilizar o esporte para despertar a atenção do 
governo e reivindicar a construção de uma escola nova para os alunos-atletas. 
 
 

 
Figura 2.Pista de treino improvisada (Jaguarari/Ba) 

                    
Figura 3.  Ferreirinha (julho/14)                                             Figura 4. Náviny (filha de Ferreirinha)  

 
Aos poucos, Ferreirinha foi improvisando equipamentos para treino e fez 
colchões velhos sobre pneus descartados servirem de colchão para amortecer 
salto em altura, canos da rede hidráulica virarem obstáculos para exercícios de 
condicionamento e a garotada começou a melhorar tanto que a cada dia surgiam 
novos alunos e novas modalidades iam sendo implantadas. Trocou uma moto 
velha por um terreno anexo à pista improvisada com uma casinha de barro onde 
montou a sede da Escolinha. Começou a imprimir os treinos dos alunos na 



impressora da única lan house da comunidade fixando-os nas paredes de adobe. 
As crianças e adolescentes foram chegando, os talentos despontando e o projeto 
assumindo um papel crucial na vida das famílias da comunidade. Os treinos 
sempre foram diários, das 14:00 às 18:00, e isso exigia oferecer às crianças água 
e algum lanche, já que a maioria não tem alimentação adequada e muitas passam 
fome. Essa batalha pelo “lanche” teve uma trégua quando a Prefeitura de 
Jaguarari passou a assumir esta despesa, mas foi apenas por um período e o 
apoio foi encerrado.  
 
De 2006 até hoje, muitas conquistas e títulos. Uma das mais importantes é a 
construção de uma pista de Atletismo, pelo Governo da Bahia, em parceria com a 
Prefeitura de Jaguarari. A pista é usada não apenas pelos alunos do projeto, mas 
por toda a comunidade, incluindo idosos, praticando diversas atividades. Muitos 
dos jovens do projeto ocupam hoje posições de destaque nos rankings municipal, 
estadual e brasileiro, a exemplo de Náviny e Railane que terminaram 2013 nas 
posições 11 e 9, respectivamente, do ranking brasileiro. Recentemente, o 
apresentador Luciano Huck, da Rede Globo, identificou o projeto e o agraciou 
com a construção de uma nova sede, entregue em rede nacional no dia 
07/06/2014 no quadro “Um Por Todos e Todos por Um”, dentro do Caldeirão do 
Huck. A sede conta com uma estrutura completa e adequada para atender a 
demanda de 100 alunos e é hoje um marco no sertão baiano.  
 
Sabemos que é um apoio importantíssimo, a estrutura física que precisavam para 
dar continuidade a este importante projeto mas, a nova sede, por si só, não 
resolve as várias carências das quase 100 crianças e jovens assistidos pelo 
projeto. A maioria treina descalça por falta de tênis, sem uniforme, sem 
alimentação adequada, sem qualquer orientação nutricional e de saúde. Viajam 
para competições em transportes precários e, muitas vezes, percorrem 450 km 
até Salvador e mais 450km de volta para Flamengo, no mesmo dia, para competir 
em diversas modalidades, pois não têm como se alimentar ou se hospedar por 
falta de recursos.  

 
SOBRE A VÉLI E O PROJETO VELOCIDADE  
 
A VÉLI é uma empresa brasileira dirigida por quatro sócios com  sólido know-
how na área de Recursos Humanos e mais de vinte e cinco anos de atuação 
profissional.  
  
Com unidades estrategicamente posicionadas – BA, DF, MG e SC  – temos 
diferentes sotaques e uma única visão: ser referência para organizações que 
valorizam pessoas.  
 
Atendemos a todas as regiões do Brasil e contamos com uma equipe integrada 
por cerca de 80 consultores especializados em diferentes subsistemas de RH, 
além de uma valiosa rede de parceiros.  
 
Repensamos a nossa atuação empresarial continuamente, estimulados pelo 
desafio de ir além dos limites de uma empresa de consultoria em Recursos 
Humanos e assumir o nosso papel social. É por isso que em 2013 desenvolvemos 



o Projeto Velocidade, pelo qual apoiamos a jovem atleta Náviny Bomfim, da 
Escolinha de Atletismo de Flamengo, que tem 16 anos, muita garra, talento, 
disciplina e sonhos, muitos sonhos!  
 
Além de conceder apoio financeiro,orientação profissional, apoio educacional e 
psicológico para Náviny, o nosso propósito com o Projeto Velocidade é “ser 
ponte” entre este belo trabalho do Professor Ferreirinha e outras empresas e 
pessoas que possam se engajar de alguma forma, contribuindo para que os 
jovens atletas de Flamengo tenham melhores perspectivas de vida.  

 
O QUE OS OLHOS VEEM, O CORAÇÃO SENTE 
 
Seguem abaixo algumas fotos da participação dos atletas da EAF na Seletiva 
Baiana dos Jogos Escolares da Juventude, realizada dia 26/07/14, nas 
dependências do SESI, na cidade de Simões Filho, Bahia. Eles ganharam 32 
medalhas das quais 17 de ouro. 
 
 

         
 

                  

                            



      
 

         
 

          
 
 
 
 
 
 
 
 



              
 
 

          
 
 
 
 
 

                    
 
 



                
 
 
 

               
 
 

                      



ATLETAS, SONHOS, REALIZAÇÕES  E MEDALHAS  
 

Em 2015 a Escolinha de Atletismo Flamengo (EAF) conquistou quase todas as 

provas disputadas nas categorias “mirim” e “menor juvenil”. Na categoria 

“adulto”, também fez alguns campeões, que ainda são menores de 18 anos. São 

mais de 500 medalhas conquistadas só em 2015! 

 

Já são mais de 50 atletas medalhistas no projeto. Segue abaixo o TOP 5 masculino 

e feminino:   
 

TOP 5 FEMININO 
ATLETA INFORMAÇÕES E PRINCIPAIS RESULTADOS 
NÁVINY DE SOUZA BONFIM  ESPECIALISTA NOS 800 METROS RASOS , 

NASCIDA AOS 08 DE MARÇO DE 1999 , 

CONQUISTOU TODOS OS TÍTULOS   POSSÍVEIS 

NAS CATEGORIAS ANTERIORES . ESTE ANO 

ELA AINDA É MENOR , CATEGORIA QUE VAI 

ATÉ OS 17 ANOS , MAS ELA FOI SEXTA 

COLOCADA NO BRASILEIRO EM SÃO PAULO , 

VICE CAMPEÃ DO NORTE NORDESTE EM 

NATAL E TERCEIRA NO REVEZAMENTO 4 X 

400 MISTO; VICE CAMPEÃ DO 1º 

CAMPEONATO BRASILEIRO DE ATLETISMO 

REALIZADO EM RECIFE ; CAMPEÃ BAIANA 

MENOR , JUVENIL E ADULTO DOS 800 

METRROS RASOS E CAMPEÃ BAIANA ADULTO 

DOS 1.500 METROS RASOS. 
RAILANE BATISTA DA 
SILVA  
 

ESPECIALISTA NOS 1.500 E 3.000 METROS 

RASOS , NASCIDA NO DIA 20 DE JUNHO DE 

2000 , CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS 

TÍTULOS , COM DESTAQUE PARA O 

CAMPEONATO BRASILEIRO ESCOLAR EM 

RECIFE , ONDE ELA FOI A CAMPEÃ DOS 1.500 

METROS RASOS; CAMPEÃ BAIANA MENOR E 

JUVENIL  NAS PROVAS DE 1.500 E 3.000 

METROS RASOS ; CAMPEÃ BAIANA MIRIM NAS 



PROVAS DE 250 E 1.000 METROS RASOS ; VICE 

CAMPEÃ DO TROFÉU NORTE NORDESTE 

MENOR EM NATAL - RN , NA PROVA DOS 1.500 

E 3.000 METROS RASOS ; TERCEIRA 

COLOCADA NOS JOGOS ESCOLARES , NA PROVA 

DOS 3.000 METROS RASOS EM MARINGÁ - PR. 
ERIVÂNIA DA SILVA CRUZ  

ESPECIALISTA EM MARCHA , SALTO EM 

DISTÂNCIA ,  1.500 E 3.000 METROS RASOS , 

NASCIDA NO DIA 22 DE MAIO DE 2000 , 

CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS TÍTULOS , 

COM DESTAQUE PARA O CAMPEONATO 

BRASILEIRO ESCOLAR EM RECIFE , ONDE ELA 

FOI A TERCEIRA COLOCADA NOS 1.500 

METROS RASOS; VICE CAMPEÃ BAIANA 

MENOR E JUVENIL  NAS PROVAS DE 1.500 E 

3.000 METROS RASOS ; VICE CAMPEÃ BAIANA 

MIRIM NA PROVA DE  1.000 METROS RASOS ; 

SEXTA  COLOCADA NOS JOGOS ESCOLARES , NA 

PROVA DOS 3.000 METROS RASOS E CAMPEÃ 

BRASILEIRA DE MARCHA ATLÉTICA 5KM EM 

BLUMENAU - SC. 
TICIANE SOUZA BONFIM  ESPECIALISTA NOS 1.000 METROS COM 

OBSTÁCULOS E NO SALTO EM ALTURA , 

NASCIDA NO DIA 31 DE AGOSTO DE 2001 , 

CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS TÍTULOS , 

COM DESTAQUE PARA O TROFÉU NORTE 

NORDESTE EM SÃO LUIZ - MA , ONDE ELA FOI 

A VICE CAMPEÃ NAS DUAS PROVAS 

ANTERIORMENTE CITADAS; CAMPEÃ BAIANA 

MIRIM DOS 1.000 METROS COM OBSTÁCULOS 

E CAMPEÃ BAIANA MIRIM , MENOR , JUVENIL 

DO SALTO EM ALTURA. 
PRISCILA LIMA ALMEIDA  ESPECIALISTA NAS PROVAS DE HEPTATLO E 

LANÇAMENTO DO DARDO , NASCIDA NO DIA 



16 DE MARÇO DE 1999 , CONQUISTOU ESTE 

ANO DIVERSOS TÍTULOS , COM DESTAQUE 

PARA O CAMPEONATO BRASILEIRO ESCOLAR 

EM RECIFE , ONDE ELA FOI A VICE CAMPEÃ 

DOS 200 METROS RASOS; CAMPEÃ BAIANA 

MENOR E JUVENIL  NAS PROVAS DE 100 E 200 

METROS RASOS ; VICE CAMPEÃ DO TROFÉU 

NORTE NORDESTE EM NATAL - RN NA PROVA 

DO HEPTATLO. 
 
 

TOP 5 MASCULINO 
ATLETA INFORMAÇÕES E PRINCIPAIS RESULTADOS 
LUCAS NATAN SANTOS DA 
SILVA   

ESPECIALISTA NO DECATLO , NASCIDO NO 

DIA18 DE NOVEMBRO DE 1998 , CONQUISTOU 

ESTE ANO DIVERSOS TÍTULOS , COM 

DESTAQUE PARA O CAMPEONATO BRASILEIRO 

ESCOLAR EM RECIFE , ONDE ELE FOI A VICE 

CAMPEÃO DO SALTO COM VARA E TERCEIRO 

COLOCADO NO SALTO EM ALTURA ; CAMPEÃO 

BAIANO MENOR E JUVENIL  NAS PROVAS DE 

SALTO EM ALTURA E NO LANÇAMENTO DO 

DARDO ; CAMPEÃO BAIANO ADULTO NO 

SALTO EM ALTURA E NO REVEZAMENTO 4 X 

400 METROS RASOS ; VICE CAMPEÃO DO 

TROFÉU NORTE NORDESTE NO DECATLO E 

TERCEIRO NO SALTO COM VARA E NO 

REVEZAMENTO 4 X 400 METROS MISTO. 
SAMUEL DA SILVA ARAÚJO   ESPECIALISTA NOS 3.000 METROS RASOS E 

NOS 3.000 METROS COM OBSTÁCULOS , 

NASCIDO NO DIA 18 DE DEZEMBRO DE 1998 , 

CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS TÍTULOS , 

COM DESTAQUE PARA O CAMPEONATO 

BRASILEIRO ESCOLAR EM RECIFE , ONDE ELE 

FOI O VICE CAMPEÃO DOS 3.000 METROS 



RASOS ; CAMPEÃO BAIANO MENOR E JUVENIL 

 NOS 3.000 METROS RASOS ; VICE CAMPEÃO 

BAIANO ADULTO NOS 3.000 METROS COM 

OBSTÁCULOS ; VICE CAMPEÃO DO TROFÉU 

NORTE NORDESTE NOS 3.000 METROS RASOS 

E TERCEIRO NOS 2.000 METROS COM 

OBSTÁCULOS. 
ALESSANDRO DA 
SILVA SOUZA  

ESPECIALISTA NOS 1.000 METROS RASOS , 

SALTO EM ALTURA E LANÇAMENTO DO 

DARDO , NASCIDO NO DIA 08 DE SETEMBRO 

DE 2001 , CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS 

TÍTULOS , COM DESTAQUE PARA O 

CAMPEONATO BAIANO , ONDE ELE FOI A VICE 

CAMPEÃO DO SALTO EM ALTURA  E CAMPEÃO 

DO LANÇAMENTO DO DARDO E DOS 1.000 

METROS RASOS ;  CAMPEÃO DO TROFÉU 

NORTE NORDESTE NOS 1.000 METROS RASOS 

EM SÃO LUIZ - MA E TERCEIRO COLOCADO 

NOS JOGOS ESCOLARES DA JUVENTUDE , NA 

PROVA DOS 1.000 METROS RASOS EM 

FORTALEZA-CE. 
PAULO JEAN ALVES DA 
CRUZ   

ESPECIALISTA NOS 400 E 800 METROS RASOS , 

NASCIDO NO DIA 13 DE MARÇO DE 1998 , 

CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS TÍTULOS , 

COM DESTAQUE PARA O CAMPEONATO 

BRASILEIRO ESCOLAR EM RECIFE , ONDE ELE 

FOI A VICE CAMPEÃO DOS 400 METROS RASOS 

; CAMPEÃO BAIANO MENOR E JUVENIL  NAS 

PROVAS DE 200 E 400 METROS RASOS ; 

CAMPEÃO BAIANO ADULTO NO 

REVEZAMENTO 4 X 400 METROS RASOS. 
LUCAS DA SILVA FERREIRA   ESPECIALISTA NOS 1.000 E 800 METROS 

RASOS , NASCIDO NO DIA 18 DE FEVEREIRO DE 

2.000 , CONQUISTOU ESTE ANO DIVERSOS 



TÍTULOS , COM DESTAQUE PARA O 

CAMPEONATO BRASILEIRO ESCOLAR EM 

RECIFE , ONDE ELE FOI A VICE CAMPEÃO DOS 

800 METROS RASOS ; VICE CAMPEÃO BAIANO 

MENOR E JUVENIL  NA PROVA DOS 800 

METROS RASOS ;TERCEIRO COLOCADO NO 

TROFÉU NORTE NORDESTE NA PROVA DOS 

1.000 METROS RASOS. 
 


